
Контроль индивидуальный, проблемы общие
Индивидуальный дозим етрический контроль персо

нала является неотъемлемой частью общ ей системы 
радиационной безопасности. М ож но  еще сказать, что 
это наиболее важная часть, поскольку касается непо
средственно людей, работаю щ их в зоне отчуж дения. 
Поэтому основная задача этой службы заключается в 
том, чтобы однозначно и точно оценить воздействие 
радиоактивного облучения на персонал 30-км зоны, 
занятый работами по ликвидации последствий аварии 
на ЧАЭС.

Корреспондент «ВЧ» встретился с начальником цеха 
индивидуального дозконтроля Управления дозим етри
ческого контроля НПО «Припять» В. ТУМ А Ш О В Ы М , 
чтобы ближ е познакомиться со структурой подразде
ления, конкретной работой, проблемами.

Корр.: — Кто работает 
в вашем подразделении?

Тумашов: — В наш 
цех входит участок инди
видуального дозконтроля, 
который занимается не
посредственно работой по 
измерению доз внешнего 
облучения персонала зо 
ны отчуждения. В его 
составе — дозиметристы, 
операторы, инженеры, ко
торые занимаются техни
ческой подготовкой, ве
дут работу с подразделе
ниями зоны отчуждения 
по измерению доз, обра
ботке информации и со
ставлению банка данных 
— т о ч н о г о  банка 
данных, который позво
лил бы оценить радиаци
онное действие на каж 
дого работающего в зо - 
не.

— Валерий Николае
вич, как проводятся из
мерения внутреннего об
лучения человека?

— Для этого сущ ест
вует участок СИЧ — 
спектометрии излучения 
человека. Это специаль
ное техническое оборудо
вание, которое позволяет 
оценить содержание р а 
дионуклидов, поступив- 
ших в организм человека 
на момент текущего кон
троля. Существуют опре
деленные правила, поря
док — каждый человек, 
работающий в зоне, про
ходит несколько видов 
такого внутреннего конт
роля, а все эти данные 
обобщаются, суммируют
ся и находятся у нас.

При увольнении данные 
измерения передаются 
ему в руки.

— Где же подстерега
ет нас опасность облуче
ния?

— Здесь, к сожалению, 
приходится констатиро
вать тот факт, что чело
век, который какое-то оп
ределенное время рабо
тает в зоне, свыкается с 
мыслью, что не так все 
тут и опасно. Притупля
ется чувство необходи
мой аккуратности, неуко
снительного соблюдения 
требований, предписыва
емых нормативными до
кументами, которые н а
писаны, образно говоря, 
кровью. Написаны они 
для того, чтобы люди со
блюдали их при работе 
на потенциально опасных 
в радиационном отноше
нии объектах. Надо пом
нить, что мы работаем в 
зоне особого режима. По
этому хотелось бы, чтобы 
работники зоны никогда 
не забывали об этом. 
Ведь наш организм име
ет свои пределы и рано 
или поздно нарушения 
правил радиационной бе
зопасности скажутся на 
здоровье человека.

Все эти моменты, свя
занные с повышением со
держания нуклидов в ор
ганизме в подавляющем 
большинстве случаев свя
заны с личной небреж
ностью. Это употребле
ние в пищу продуктов 
зонного происхождения, 
грибов, ягод, фруктов, 
рыбы и мяса диких ж и

вотных. Я глубоко убеж 
ден, что вообще работа 
в зоне вещь далеко не
безобидная, и люди дол
жны об этом, повторяю, 
постоянно помнить. Что 
значит питаться мясом 
диких животных, уровни 
загрязнения которого пре
вышают все мыслимые 
пределы.

Коварство всех радиа
ционных воздействий в 
том, что они никак себя 
не проявляют и не ощ у
щаются органами чувств.

— А были ли в пос
леднее время случаи пре
вышения предельно-допу
стимых доз облучения у 
ликвидаторов?

— На сегодняшний день 
у нас двадцать один че
ловек, стоящий на компе
нсации по внешним до
зам облучения. Но это 
связано с периодом р а 
бот в 1986 — 87 годах, 
когда была разреш ена до- 
зовая нагрузка в 25 бэр. 
(Позже она была сниже
на до 10 бэр). Так вот, 
люди, которые получили 
такие дозы, еще числят
ся в нашем регистре. С е
годня работающие в зоне 
не выходят за рамки 
профессионально отпу
щенных норм — 5 бэр 
(ПДД).

— Валерий Николае - 
вич, зону прошли десят
ки тысяч человек, и я 
знаю, что многие обра
щаются к вам за восста
новлением данных о сте

пени полученной ими до- 
зовой нагрузки. Как вы 
помогаете им?

— Да, это очень слож 
ная техническая пробле
ма. В первые годы лик
видации последствий ав а
рии многие технические 
вопросы не учитывались 
и учет не всегда велся. 
Не было просто на эго 
времени. Поэтому писем 
сейчас приходит к нам 
очень много. Но, к сож а
лению, иногда оказы вает
ся, что данные о дозовых 
нагрузках отдельных ли 
квидаторов неполные, мо
гут быть частично поте
ряны или просто отсутст
вовать. Мы имеем учас
ток ведомственного реги
стра, который и занима
ется восстановлением доз. 
ликвидаторов, находящ и
хся в зоне, а также оце
ниваем рассчетным путем 
и дозы эвакуированных. 
Обращений, повторяю, 
очень много. В месяц мы 
О тправляем порядка 400
— 500 писем с ответами 
за запросы. Но сложность 
состоит в том, что для 
того, чтобы однозначно 
определить дозу облуче
ния конкретного работни
ка, требуется точно вы 
явить этого работника. 
Мы обладаем документа
ми разными, информация 
залож ена в банке дан
ных. Но, увы, полные 
данные, как правило, от
сутствуют. Наличие све
дений о датах рождения,

номеров паспортов эту 
работу значительно бы 
упростило. Ведь сущ ест
вует масса однофамиль
цев. Поэтому делаем об
ратные запросы, уточня
ем, корректируем списки 
и сводим эту информа
цию, хотя технически это 
не всегда бывает просто, 
а иногда и невозможно. 
Тем не менее эта работа 
ведется постоянно.

— В ликвидации пос
ледствий аварии на ЧАЭС 
принимали участие рес
публики бывшего Союза. 
А поступают ли запросы 
от граждан этих стран?

— Да, безусловно, та
кие запросы встречаются. 
Больш е всего их посту
пает из Беларуси и Р ос
сии.

— Повлиял ли разрыв 
экономических связей на 
вашу работу, например, в 
техническом плане?

— Конечно, и даже 
ощутимо. К сожалению, 
та система технического 
взаимодействия, присущая 
в зоне в 1 9 8 6 — 87 годах 
и давш ая неплохие резу
льтаты, сегодня в значи
тельной степени наруш е
на. Мы сейчас очень за 
висимы от поставщиков 
из России. А ведь весь 
наш индивидуальный доз- 
контроль построен на де
текторах, которые в Ук
раине не производятся. 
Возьмем, к примеру, ин
дивидуальные дозиметры 
ТЛД 500 К, которые вы 
пускались в Свердловске. 
Детекторы с неплохими 
устойчивыми характери
стиками, позволяющие 
осуществлять весь техни
ческий комплекс контро
ля, на сегодня с Урала 
не поставляются. Услож
нение денежного обращ е
ния между странами СНГ 
приводит к тому, что 
иногда просто невозмож
но что-то приобрести. Да 
и по карману ли это, ес
ли, например, в дозимет
ре, который мы все сей
час носим, — две табле- 
точки ТЛД 500 К и каж 
дая из них стоит порядка 
тысячи рублей?..

Интервью взял
Валерий КУЗЕНКОВ.


